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No retención de IVA en servicios de transporte de personas (escolar o ejecutivo) – 

Jorge Ayax Cabello Hernández 

Prodecon ha establecido, a través de un criterio emitido recientemente, que en los 

casos del servicio de transporte terrestre de personas (escolar y ejecutivo), no se 

considera un servicio a través del cual se pone personal a disposición del 

contratante y, por tanto, no precede la retención a que se refiere el artículo 1-A de 

la Ley del IVA. 

Esa Procuraduría estableció que el servicio de transporte de personas constituye 

un acto de comercio de conformidad con el artículo 75 del Código de Comercio, y 

por sus características puede ser urbano, suburbano, metropolitano, foráneo de 

pasajeros y turismo, o bien, de acuerdo a sus permisos, público o privado. 

En tal virtud, quienes prestan este tipo de servicios deben cumplir con los requisitos 

establecidos por las normas federales o locales correspondientes y obtener los 

permisos por parte de las autoridades competentes. 

Para tal actividad, la Ley del Impuesto al Valor Agregado (Ley del IVA) tiene una 

regulación expresa en los artículos: 14, fracción II; 15, fracción V, y 16, segundo 

párrafo, en los cuales se prevén los supuestos en que dichos servicios se 

encuentran exentos del impuesto, cuando se considera que se presta en territorio 

nacional, así como su definición de que se trata de un servicio independiente. 

En este contexto, Prodecon considera que si en la prestación del servicio 

independiente de transporte de personal, el prestador del servicio tiene las 

autorizaciones, permisos y licencias correspondientes emitidos por la autoridad 

competente y cuenta con la infraestructura material (Vgr. equipo de transporte, 

encierros para resguardo, talleres de mantenimiento, equipo corporativo y 

administrativo para actividades de logística), y humana (Vgr. choferes u operadores 

de las unidades de transporte), para estar en posibilidad de prestar de manera 

integral el servicio de transporte de personas, existiendo un aprovechamiento para 

el contratista no sólo de sus recursos humanos, sino también de los materiales, por 

lo que no se puede desnaturalizar dicha actividad, para considerar que las funciones 

que desempeña su personal (choferes), se encuentran reguladas en el artículo 1-A, 

primer párrafo, fracción IV de la Ley del IVA, el cual únicamente se actualiza cuando 

se presta un servicio a través del cual se pone personal a disposición de quien 

contrate un servicio. 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2020/09/28/no-retencion-de-iva-en-servicios-de-transporte-de-personas-escolar-o-ejecutivo-jorge-ayax-cabello-hernandez/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2020/09/28/no-retencion-de-iva-en-servicios-de-transporte-de-personas-escolar-o-ejecutivo-jorge-ayax-cabello-hernandez/
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Lo anterior sería aplicable únicamente cuando el contratante requiera personal 

(choferes u operadores) para manejar las unidades, situación que no se materializa 

cuando se cumple con las características del servicio que se analiza, es decir, el de 

transporte de personas no es un servicio a través del cual se pone personal a 

disposición del contratante y, por tanto, no precede la retención a que se refiere el 

artículo 1-A de la Ley del IVA. 
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Hacienda deja sin estímulo a gasolinas y al diésel otra vez 

La dependencia eliminó el estímulo para las gasolinas Magna, Premium y el diésel, 

del 26 de septiembre al 2 de octubre de 2020. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que las gasolinas, así 

como el diésel en México se mantienen sin estímulo fiscal, por lo que los 

consumidores deberán pagar el total del impuesto que se aplica a cada litro de estos 

combustibles. 

¿Qué es el IEPS? 

El IEPS o Impuesto Especial sobre Producción y Servicios se aplica en México a 

ciertos bienes y determinados servicios desde hace más de 40 años, según datos 

de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

Según lo publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), refiere que del 26 

de septiembre al 2 de octubre de 2020, las gasolinas Magna y Premium, así como 

el diésel no contarán con el estímulo aplicable al Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS). 

Por lo anterior, los automovilistas deberán pagar 4.95 y 4.18 de IEPS por cada litro 

que compren de gasolina Magna y Premium (mayor o igual a 91 octanos), 

respectivamente. En tanto, cada litro de diésel tendrá una cuota de 5.44 pesos por 

litro. 

En algunas entidades del país se registran precios de la gasolina a la baja, ante la 

caída en los precios internacionales del petróleo por la crisis provocada por la 

pandemia del coronavirus; no obstante, existen otros factores que influyen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://gdl.telediario.mx/nacional/hacienda-deja-sin-estimulo-gasolinas-y-al-diesel-otra-vez?amp


                                                                                                                                                                                    

20 
 

 

Corrupción y potentados dominaban al SAT, dice López Obrador 

La situación económica que enfrenta el mundo en la actualidad "no es una crisis 

cualquiera, estamos hablando de un derrumbe económico", aseveró el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Dijo que en el caso de México "ya estamos saliendo. Ya se ve la luz que indica que 

vamos a salir del túnel en el que nos encontramos. Va mejorando la economía, 

tenemos indicios de reactivación y recuperación de empleos." 

Durante su último acto en esta entidad, el presidente aseveró que los programas 

sociales han ayudado mucho a sortear las crisis económica y social, bajo la 

estrategia de atender primero a los pobres que a las corporaciones financieras. 

 

Recauda 145% más SAT por fiscalización 

Mediante medidas de acoso penal contra grandes contribuyentes, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) elevó en 144.7 por ciento la recaudación secundaria 

entre enero y agosto pasados respecto al mismo lapso de 2019. 

De acuerdo con cifras del SAT, la recaudación secundaria, que se deriva de actos 

de fiscalización, alcanzó 225 mil 498 millones de pesos en los primeros ocho meses 

del año, mayor a los 89 mil 220 millones recaudados de enero a agosto de 2019. 

Con ello, el SAT compensará la contracción, de 6.7 por ciento en el periodo referido, 

en el pago de impuestos derivada de la menor actividad económica (recaudación 

primaria), advirtieron fiscalistas y representantes empresariales. 

 

Piden no cobrar IVA a usados en plataformas online 

El planteamiento de la Miscelánea Fiscal 2021 deja abierta la posibilidad de que la 

compra y venta de bienes usados a través de plataformas digitales sea sujeta a IVA, 

lo que genera contradicciones fiscales, aseguraron analistas. 

La Ley del IVA establece que no se pagará este impuesto por la enajenación de 

bienes usados entre personas sin actividad empresarial, por lo que el cambio 

propuesto activaría el mecanismo para gravar estos bienes vendidos a través de 

plataformas digitales, explicó Miguel Ángel Tavares, miembro del Colegio de 

Contadores Públicos de México (CCPM). 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/27/corrupcion-y-potentados-dominaban-el-sat-dice-lopez-obrador-3710.html
https://www.reforma.com/recauda-145-mas-sat-por-fiscalizacion/ar2038418?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.reforma.com/piden-no-cobrar-iva-a-usados-en-plataformas-online/ar2038561
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Intimidación fiscal afecta inversiones, dice CEESP 

El ambiente de inversiones en México empeora porque el gobierno, en lugar de 

buscar apoyar al sector productivo, castiga la operación de las empresas de 

diversas formas, con medidas fiscales que intimidan, advirtió el Centro de Estudios 

Económicos del Sector Privado (CEESP). 

El organismo empresarial señaló que es deseable endurecer la vigilancia y la 

aplicación rigurosa de las obligaciones tributarias, pero “hay mucha evidencia 

anecdótica de un comportamiento exageradamente intimidatorio, que algunos 

califican como extorsión ante amenazas creíbles de la autoridad”. 

Esta intimidación “sería otro elemento disuasivo de nuevas inversiones hacia 

adelante”, expuso. 

 

 

‘Intimida el fisco a inversiones’ 

El ambiente de inversiones en México empeora porque el Gobierno, en lugar de 

buscar apoyar al sector productivo, castiga la operación de las empresas de 

diversas formas, con medidas fiscales que intimidan, advirtió el Centro de Estudios 

Económicos del Sector Privado (CEESP). 

Señaló que es deseable endurecer la vigilancia y la aplicación rigurosa de las 

obligaciones tributarias, pero “hay mucha evidencia anecdótica de un 

comportamiento exageradamente intimidatorio, que algunos califican como 

extorsión ante amenazas creíbles de la autoridad." 

Esta intimidación “sería otro elemento disuasivo de nuevas inversiones hacia 

adelante. El escenario negativo para la inversión empeora al considerar que en vez 

de apoyos transitorios a las empresas para aliviar su situación ante la falta de 

liquidez y proteger el empleo, las autoridades castigan la operación de las empresas 

de diversas formas”, abundó. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/intimidacion-fiscal-afecta-inversiones-dice-ceesp
https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/intimida-el-fisco-a-inversiones
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Ley de Ingresos 2021 consolida estrategia de combate a la evasión fiscal, afirman 

en foro 

En el último foro de análisis del Paquete Económico 2021, senadores, funcionarios 

y representantes de organizaciones empresariales destacaron que no se 

contemplen aumento de impuestos en la Ley de Ingresos y se consolide la 

estrategia para combatir evasión fiscal y fortalecer la recaudación, pero también 

realizaron cuestionamientos a algunos de sus contenidos. 

Al respecto, el senador Alejandro Armenta Mier, presidente de la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público, dijo que con este tercer encuentro concluyen estos 

foros en el Senado, por lo que se hará un resumen con las propuestas que se 

presentaron por diversos sectores para ser enviadas a la Cámara de Diputados. 

Con ello, destacó, se abre la posibilidad de enriquecer de manera fundamental el 

contenido del Paquete Económico 2021.s84nDYp Omnia.com.mx 

 

 

Prioridad del presupuesto 2021 es atención de la pandemia, afirma Arturo Herrera 

 

 

 

 

 

 

http://www.omnia.com.mx/noticia/159091
http://www.omnia.com.mx/noticia/159091
https://palabrasclaras.mx/economia/prioridad-del-presupuesto-2021-es-atencion-de-la-pandemia-afirma-arturo-herrera/
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Esta es la multa por no declarar ante el SAT la venta de un auto usado 

Al momento de comprar o vender un auto hay obligaciones fiscales que debes 

cumplir, es decir, tienes que notificar al Sistema de Administración Tributaria (SAT) 

de estos movimientos mediante tu declaración de impuestos para evitar multas, 

recargos o auditorías. 

No importa si fue por desconocimiento, estos avisos son obligatorios y las multas 

acumulables. Por cada obligación no declarada dentro del plazo 

correspondiente puedes recibir una multa que va de los mil 400 hasta 17 mil 370 

pesos, según el Reglamento del Código Fiscal de la Federación. 

Además, no cumplir con estas obligaciones puede repercutir en otras áreas como 

tu historial crediticio, ya que el SAT puede proporcionar información a las 

instituciones bancarias sobre estas faltas, y esto ser causa de la negativa de un 

crédito, por ejemplo. 

 

¿Pagas colegiaturas? Puedes deducir impuestos ante el SAT 

¿Sabías que puedes deducir impuestos por el pago de servicios educativos? Esto 

no es nuevo ya que desde el 2013 puedes realizar este procedimiento y tener saldo 

a favor al momento de realizar tu declaración anual ante el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). Si bien es cierto que invertir en la educación de los 

hijos no tiene precio, podrías obtener un beneficio de ello. 

Esto fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 26 de diciembre 

del 2013 para las pesonas físicas que realizan su declaración anual de Impuesto 

Sobre la Renta (ISR), pero hay ciertas cosas que debes tomar en cuenta antes de 

poder acceder a este beneficio. 

La deducción de los servicios educativos se realiza de manera personal, es decir, 

solamente podrás hacerlo si el pago de la colegiatura está a tu nombre, de tus hijos 

(incluso si son adoptivos), tu esposo o tus padres. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/autos/esta-es-la-multa-por-no-declarar-ante-el-sat-la-venta-de-un-auto-usado/127028
https://www.mibolsillo.com/ahorro/Pagas-colegiaturas-Puedes-deducir-impuestos-ante-el-SAT-20200927-0019.html
https://www.mibolsillo.com/noticias/SAT-bloqueara-a-plataformas-digitales-si-no-pagan-sus-impuestos-20200914-0007.html


                                                                                                                                                                                    

24 
 

 

Aumenta abandono en citas del SAT 

Lejos de aprovechar la ampliación de la jornada de atención al contribuyente, se 

reflejó un aumento en el abandono de citas en el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), que pasó de un 24 hasta un 30 por ciento, es decir, en 3 de cada 

10 no acuden los ciudadanos. 

Francisco Javier Macías Gallardo, titular de la Administración Desconcentrada de 

Servicios al Contribuyente en Torreón, informó que el próximo miércoles 30 de 

septiembre finaliza el periodo extraordinario de ampliación de horarios de atención 

en todas las oficinas desconcentradas y Módulos de Servicios Tributarios. 

De esta forma, a partir del 1 de octubre, la atención en las Administraciones 

Desconcentradas de Servicios al Contribuyente y en los Módulos de Servicios 

Tributarios regresa a sus horarios habituales, de lunes a jueves de 8:30 a 16:00 

horas y viernes de 8:30 a 15:00 horas. 

 

Los estados pierden 35 mil mdp anuales; cobro subóptimo de la tenencia 

En medio de la petición de varios gobernadores de cambiar el pacto fiscal para 

obtener más recursos federales, destaca que, en promedio, 35 mil 79 millones de 

pesos anuales dejaron de ingresar a las arcas de las entidades federativas desde 

que se les trasladó la responsabilidad del cobro de la Tenencia Vehicular, es decir 

desde 2012. 

Excélsior calculó, a partir de datos de la Secretaría de Hacienda y del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía, que las entidades federativas desaprovechan 

la Tenencia Vehicular a tal punto que, de cobrarlo como se hacía cuando el 

impuesto era federal, podrían incrementar 12.6% sus ingresos propios 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1745904.aumenta-abandono-en-citas-del-sat.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/los-estados-pierden-35-mil-mdp-anuales-cobro-suboptimo-de-la-tenencia/127098?categoria=%22dinero%22
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Durante 10 años, Trump no pagó impuestos sobre la renta, revela medio de EU 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, solo pagó 750 dólares 

en impuestos federales en 2016, el año en que ganó las elecciones presidenciales, 

según una investigación del diario The New York Times publicada el domingo sobre 

más de 20 años de declaraciones de impuestos del mandatario. 

"No ha pagado ningún impuesto sobre la renta en diez de los quince años anteriores, 

en gran parte porque ha informado más pérdidas que ganancias", escribe el diario 

estadounidense. 

Las declaraciones de impuestos del exmagnate inmobiliario están en el centro de 

una batalla legal, ya que Trump siempre se ha negado a publicarlas como suele 

hacer el presidente de Estados Unidos. 

 

 

 

A horas del debate revelan que Trump no paga impuestos 

En medio de una campaña presidencial marcada por las descalificaciones entre los 

candidatos, manifestaciones antirracismo y la pandemia por el coronavirus, que ha 

causado crisis en Estados Unidos, fue revelado que el republicano Donald Trump 

no paga impuestos. 

A unas horas del primer debate por la presidencia, el diario The New York Times 

dio a conocer que Trump no ha pagado impuestos federales sobre la renta en 10 de 

los últimos 15 años y ha acumulado cientos de millones de dólares en deuda 

vencida. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/durante-10-anos-trump-no-pago-impuestos-sobre-la-renta-nyt
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.razon.com.mx/mundo/horas-debate-revelan-trump-paga-impuestos-406865
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ACUERDO por el que se emiten los lIneamientos que regulan la designación de los 

Titulares de las Unidades Administrativas y Finanzas de las dependencias y sus 

órganos administrativos desconcentrados, las porpuestas de nombramientos en las 

entidades paraestatales de la Administración Pública Federal, así como la 

contratación de los servidores públicos que se indican.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601329&fecha=28/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601329&fecha=28/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601329&fecha=28/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601329&fecha=28/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601329&fecha=28/09/2020
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Muertes por COVID-19 en México ascienden a 76,430; van 730,317 casos 

confirmados 

La Secretaría de Salud dio a conocer este domingo que el número de fallecimientos 

en México por coronavirus (COVID-19) ascendió a 76 mil 430. 

En tanto, el número de casos se elevó a 730 mil 317, informó José Luis Alomía, 

director general de Epidemiología. 

Asimismo, hay 82 mil 914 casos sospechosos y 857 mil 958 negativos; en total, un 

millón 671 mil 189 personas han sido estudiadas. 

 

 

Estadística final de muertes por COVID-19 en México se tendrá en 2022: López-

Gatell 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dijo el domingo que los datos 

definitivos sobre el número de muertos por COVID-19 en el país no estarán 

disponibles por un par de años. 

La declaración del federal seguramente revivirá el debate sobre el número de 

víctimas de la pandemia en México, que actualmente es de 76 mil 430, el cuarto 

más alto del mundo. 

 

 

Falla traslado de pruebas Covid a laboratorios 

 La mayoría de casos sospechosos a Covid-19, es decir 88 mil 154 de los 128 mil 

610 a los que se le hizo la prueba, no tuvo resultado porque las muestras no llegaron 

a un laboratorio, entre otras causas, informó José Luis Alomía, director General de 

Epidemiología. 

 

Explicó que desde la toma, las muestras pasan por un proceso que algunas veces 

incluye el envío a otra unidad para su análisis. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/muertes-por-covid-19-en-mexico-ascienden-a-76-430-van-730-317-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/muertes-por-covid-19-en-mexico-ascienden-a-76-430-van-730-317-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/estadistica-final-de-fallecimientos-por-covid-19-se-tendra-en-2-anos-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/estadistica-final-de-fallecimientos-por-covid-19-se-tendra-en-2-anos-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/muertes-por-covid-19-en-mexico-ascienden-a-76-430-van-730-317-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/muertes-por-covid-19-en-mexico-ascienden-a-76-430-van-730-317-casos-confirmados
https://www.reforma.com/falla-traslado-de-pruebas-covid-a-laboratorios/ar2038578?v=5


                                                                                                                                                                                    

28 
 

 

 

En octubre iniciarán pruebas de Fase 3 de vacunas contra COVID-19 en México: 

Ebrard 

En octubre arrancarán las pruebas de Fase 3 de vacunas contra el COVID-19 en 

México, dijo este lunes el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 

"Tenemos programado para el mes de octubre inicios de fases 3 en México, el 

detalle lo daría la Secretaría de Salud, y participan diversas instituciones del propio 

sector salud, por ejemplo, los institutos nacionales, como el de Nutrición o el de 

Enfermedades Respiratorias", indicó en entrevista para Grupo Fórmula. 

Para inscribirse a estos programas, comentó, las autoridades sanitarias darán los 

lineamientos más adelante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/en-octubre-iniciara-fase-3-pruebas-vacunas-contra-covid-19-en-mexico-ebrard
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/en-octubre-iniciara-fase-3-pruebas-vacunas-contra-covid-19-en-mexico-ebrard
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Por restricciones en el PEF 2021 ‘habrá gran decepción’, advierte Dulce María Sauri 

En lo que será el “difícil y complicado” proceso de negociación del Presupuesto de 

Egresos de la Federación de 2021, habrá “amplias decepciones”, anticipó la nueva 

presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, del PRI. 

La veterana legisladora y exgobernadora yucateca advirtió que hay “severísimas 

restricciones” en la propuesta del Paquete Económico que la Secretaría de 

Hacienda envió a los diputados desde el pasado 8 de septiembre, y recomendó “no 

dejarnos llevar sólo por el ánimo de que no hay recursos”. 

 

Contempla el Presupuesto tijera a 17 programas para el campo, señala Marko 

Cortés 

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 (PEF) contempla la eliminación 

de 17 programas del sector agropecuario que involucra un presupuesto de cinco mil 

300 millones de pesos. 

Entre los programas que desaparecerán por completo destacan el de Crédito 

Ganadero a la Palabra, que el año pasado contó con más de mil millones de pesos; 

Desarrollo Rural, que tuvo 100 millones; Vinculación Productiva, con 3.7 millones, y 

Fomento de la Ganadería y Normalización de la Calidad de Productos Pecuarios, 

con 4.1 millones. 

 

 

Crece en TEPJF 'familia judicial' 

Los cargos obtenidos por recomendación, influencias, nepotismo e intercambio de 

favores en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tienen 

un impacto en la nómina que podría alcanzar 21.6 millones de pesos anuales. 

 

Fuentes de ese organismo revelaron que ahí trabajan 35 funcionarios que tienen al 

menos un familiar laborando en la institución o que poseen lazos de consanguinidad 

con figuras públicas influyentes en el tribunal. 

Considerando el salario neto mensual que perciben -un millón 803 mil 19 pesos- en 

un año suman 21 millones 636 mil 228 pesos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/por-restricciones-en-el-pef-2021-habra-grandes-decepciones-advierte-dulce-maria-sauri
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/contempla-el-presupuesto-tijera-a-17-programas-para-el-campo-senala-marko-cortes
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/contempla-el-presupuesto-tijera-a-17-programas-para-el-campo-senala-marko-cortes
https://www.reforma.com/crece-en-tepjf-familia-judicial/ar2038589?sc=672
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Apuntan por 36 mmdp de fideicomisos federales 

En busca de una bolsa de alrededor de 36 mil millones de pesos, la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados se alista a aprobar la 

extinción de fideicomisos. 

Este órgano convocó a sus integrantes a sesionar mañana para analizar la 

propuesta y aprobar el dictamen que permitiría completar los ingresos de 2020 y el 

Presupuesto de 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/apuntan-por-36-mmdp-de-fideicomisos-federales/ar2038529?v=2
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Fondos de inversión cobran la mitad de comisión que Afores, según propuesta de 

reforma de pensiones 

Las comisiones que cobran algunos fondos de inversión en México han sido casi la 

mitad de lo que las Afores cobran por administrar el ahorro de los trabajadores para 

su retiro, afirma la iniciativa de la reforma a la Ley del Seguro Social y de los 

Sistemas de Ahorro para el Retiro que envió el Poder Ejecutivo a la Cámara de 

diputados. 

De acuerdo con el proyecto de decreto, en el mercado financiero mexicano hay 

fondos de inversión, tanto de renta fija, como de renta variable, así como Exchange 

Traded Funds (ETF’s), que administran montos promedio de 100 mil millones de 

pesos, similar a los montos registrados por las Afores y, cuya comisión se encuentra 

entre 0.30 y 0.40 por ciento. Mientras que la comisión promedio de las Afores es 

de 0.92 por ciento. 

 

 

 

Tope a comisiones es innecesario: Amafore 

La Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore) 

señaló que incluir en la iniciativa de reforma al sistema de pensiones un tope 

máximo a las comisiones que cobran a los trabajadores por administrar sus recursos 

es innecesario, pues existe el compromiso de bajarlas paulatinamente. 

En un comunicado el organismo enfatizó en que desean encontrar durante el 

proceso legislativo, antes de su aprobación, un esquema que permita la 

convergencia a estándares internacionales, en beneficio de los trabajadores y con 

estricto apego a los principios jurídicos establecidos por la ley en materia de 

competencia.  

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/fondos-de-inversion-cobran-la-mitad-de-comision-que-afores-segun-propuesta-de-reforma-de-pensiones
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/fondos-de-inversion-cobran-la-mitad-de-comision-que-afores-segun-propuesta-de-reforma-de-pensiones
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/27/tope-a-comisiones-es-innecesario-amafore-3608.html
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Preocupa a Amafore cambio de reglas para fijar cobros de administradoras 

La Asociación Mexicana de Afores (Amafore), precisó que no están en contra de la 

baja en las comisiones de las Afores que se presentó en la iniciativa de reforma, sin 

embargo se necesita mejorar el parámetro internacional y no sólo compararse con 

Chile, Estados Unidos y Colombia. 

Bernardo González Rosas, presidente de la Amafore, señaló que incluir al sistema 

de pensiones un tope máximo a las comisiones es innecesario pues existe el 

compromiso de bajarlas paulatinamente.  Así, los tomó por sorpresa que en la 

iniciativa se proponga que los niveles de comisiones en México sean un promedio 

de Chile, Estados Unidos y Colombia,  que actualmente sería de  0.54  por ciento. 

 

Saltan IP y Afores por iniciativa que obliga a bajar comisiones 

La iniciativa de Ley del Sistema para el Ahorro presentada por el Ejecutivo al 

Congreso busca controlar las comisiones que cobran las Administradoras de 

Fondos para el Retiro (Afores), lo cual pondría en peligro la continuidad de algunas 

Afores, la competencia entre éstas, la calidad de las inversiones y el servicio que 

ofrecen, coincidieron analistas. 

Por un lado, Carlos Ramírez, consultor de la firma Integralia, mencionó que si bien 

la iniciativa es correcta y benéfica para los ahorradores, la propuesta de ponerle 

tope a las comisiones que cobran las Administradoras reducirá la participación de 

las mismas y en algunos casos podrían desaparecer. 

 

 

Falta saber cómo afectará la iniciativa de reforma a pensiones al mercado laboral 

Carlos Ramírez Fuentes, extitular de la Consar, mencionó que la iniciativa para 

reformar el sistema de pensiones que envió este viernes el Presidente al Congreso, 

contiene la esencia de lo que se había anunciado en julio. La gran mayoría de los 

temas ya se sabían. Aunque uno de los pendientes era el nivel de detalle de las 

aportaciones. 

Ramírez Fuentes consideró que la reforma es un gran beneficio para los 

trabajadores. Sin embargo, hay dos puntos que sobresalen. El primero es qué 

afectaciones podrá tener sobre el mercado laboral, en donde el gobierno se verá 

beneficiado del incremento en las aportaciones. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Preocupa-a-Amafore-cambio-de-reglas-para-fijar-cobros-de-administradoras-20200928-0026.html
https://www.razon.com.mx/negocios/topar-comisiones-pone-peligro-competencia-mercado-afores-406855
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Falta-saber-como-afectara-el-mercado-laboral-20200928-0025.html
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Mario Delgado: no habrá control de precios en comisiones de afores 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, aseguró que 

con la iniciativa de reforma de pensiones que envió el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador “no se está proponiendo una especie de control de precios de 

comisiones por la administración de las Afores; la idea es que se cobren comisiones 

que en promedio sean iguales a los de otros países”. 

Criticó que “ya durante muchos años este sistema ha permitido que las comisiones 

que se cobran sean claramente por encima de los promedios internacionales” y “uno 

de los objetivos de esta reforma es que las comisiones que se cobran estén dentro 

del promedio del mercado internacional, donde se consideran países como Estados 

Unidos y Chile”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mario-delgado-no-habra-control-de-precios-en-comisiones-de-afores
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Recuperación económica será desigual, anticipa Herrera 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, vislumbró que la recuperación 

económica vendrá primero de sectores con menor riesgo de contagio de COVID-

19, sobre todo porque se proyecta que la pandemia estará presente durante un año 

y eso impedirá regresar a condiciones previas a marzo. 

“La reactivación económica nos presenta un reto específico, no podemos regresar 

a condiciones antes de enero o febrero porque es en las que se da mayor contagio. 

Entonces tenemos que ver cuáles son las actividades económicas que se puedan 

ir impulsando y que minimizan el contagio”, estimó el funcionario en conferencia de 

prensa el sábado luego de realizar una gira por el estado de Quintana Roo. 

 

 

Precio de las gasolinas bajaría 2.5 pesos por litro si se usara etanol: estudio 

El uso de etanol en las gasolinas podría reducir hasta 2.55 pesos por litro su precio, 

de acuerdo con un estudio publicado por el Consejo Mexicano de la Energía 

(Comener). 

“Los ahorros que se hubieran obtenido en los últimos 10 años por el uso de etanol 

al 10 por ciento en la Zona Metropolitana del Valle de México, hubieran ascendido 

a 2 mil 225 millones de pesos”, dijo Juan Acra, presidente del Comener. 

En tanto, Kenneth Smith Ramos, socio de la firma Agon, explicó que al mezclar el 

etanol con la gasolina, se le da un mayor impulso al octanaje, ayuda a oxigenarla y 

a mejorar el proceso de combustión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/recuperacion-economica-en-mexico-sera-desigual-anticipa-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/precio-de-las-gasolinas-bajaria-2-5-pesos-por-litro-si-se-usara-etanol-estudio
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Banca busca solución de largo plazo para deudores: ABM 

La banca mexicana proveerá a sus clientes de soluciones de más largo plazo para 

que puedan hacer frente al pago de sus deudas ante un momento económico que 

nunca se había visto producto de la pandemia por el COVID-19. 

Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), 

explicó que tras cinco meses de diálogo con las autoridades financieras del país, en 

donde se analizó el comportamiento de la cartera crediticia y se optó en una primera 

etapa dar el apoyo para diferir el pago de créditos y que ha tenido resultados 

favorables, ahora se requiere que se otorguen soluciones de largo plazo para que 

empiecen a pagar aquellos que no puedan hacerlo. 

 

Bancos, sin obligación de reestructurar deudas 

La banca no está obligada a adoptar las facilidades regulatorias que presentó la 

Secretaría de Hacienda para reestructurar los créditos de sus clientes que se vieron 

afectados por la pandemia, pero está en la mejor disposición de ayudarlos para que 

mantengan un buen historial crediticio, aseguró Luis Niño de Rivera, presidente de 

la Asociación de Bancos de México (ABM). 

“El jueves en la noche nos llegaron los nuevos criterios contables COVID-19, 

estamos empezando a leerlos, e interpretarlos, cada institución va a tomar las 

decisiones que juzgue más conveniente para sus clientes y su negocio, es un 

programa voluntario, no es obligatorio entrar”, afirmó el banquero. 

 

5 bancos pierden 224 mil mdp en valor bursátil 

Las acciones del sector bancario y financiero del país han sido de las más afectadas 

en el mercado este año; y de diciembre a la fecha, cinco de estas emisoras, han 

borrado 224 mil 616 millones de pesos en valor bursátil. 

Los efectos de la pandemia y la incertidumbre económica han afectado de manera 

particular al sector y el funcionamiento del negocio, señalaron analistas. 

Gentera, Banco del Bajío, Banco Santander, Grupo Financiero Banorte y Regional, 

conforman la lista que acumula minusvalías de entre 29 y 68 por ciento. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banca-busca-solucion-de-largo-plazo-para-deudores-abm
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/luis-nino-de-rivera-bancos-crisis-economica-covid19-pandemia-gobierno-federal/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/5-bancos-pierden-224-mil-mdp-en-valor-bursatil
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Utilidades de la banca caerían 50% este 2020, estima Standard & Poor’s 

Las utilidades de la banca podrían disminuir cerca del 50 por ciento este 2020 a 

causa de la pandemia, dijo Alfredo Calvo, director sénior de Standard & Poor’s. 

“Estimamos que las utilidades de la banca, en 2020, podrían disminuir alrededor del 

50 por ciento y que los niveles observados en 2019 podrían alcanzarse nuevamente 

hasta 2022”, sostuvo en entrevista con El Financiero. 

El directivo indicó que, al inicio de la pandemia, el regulador bancario aprobó un 

programa de alivio para clientes de los bancos, el cual les permitió (con autorización 

de los bancos) diferir sus pagos por cuatro meses con la posibilidad de extender el 

diferimiento por dos meses adicionales. 

 

Requiere México lograr bienestar energético 

 Dotar de energía eléctrica a la población ya no es suficiente para lograr su 

bienestar, se requiere calidad en el suministro, uso de bienes de consumo 

asociados y, sobre todo, implementación de una tecnología acorde con la necesidad 

de una comunidad. 

Por ello, a pesar del abasto de energía, en México existe pobreza energética. 

Actualmente, 29.7 por ciento de los hogares mexicanos vive en pobreza energética, 

es decir, que no pueden satisfacer necesidades humanas básicas para vivir 

dignamente, según el Análisis de la Pobreza Energética en 7 Países de América 

Latina, del Instituto de Energías Renovables (IER), de la UNAM. 

 

Complica crisis venta de Fox Sports México 

La crisis económica que trajo consigo la pandemia y la caída en la viabilidad de 

negocio de los canales deportivos han complicado la venta de Fox Sports México. 

 

A una semana de que venza la suspensión de dos meses otorgada por el Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) para que The Walt Disney Company 

desincorpore Fox Sports en el País, fuentes cercanas al proceso indican que la 

situación económica ha imposivilitado la venta. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/utilidades-de-la-banca-caerian-50-este-2020-estima-standard-poor-s
https://www.reforma.com/requiere-mexico-lograr-bienestar-energetico/ar2038552?v=3
https://www.reforma.com/complica-crisis-venta-de-fox-sports-mexico/ar2038533?v=2
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Diputados podrían sepultar los fideicomisos para ciencia y tecnología 

Es muy importante que los legisladores sientan que hay una expresión, tanto de la 

comunidad científica, como de la población, dice investigador. 

El próximo 29 de septiembre los miembros la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública de la Cámara de Diputados han sido citados para celebrar su decimoprimera 

reunión ordinaria, el punto 7 de la orden del día pretende aprobar el dictamen que, 

entre otras cosas, deroga los artículos 23 al 28 de la actual Ley de Ciencia y 

Tecnología, con ello se eliminarían todos los fideicomisos del Conacyt que incluyen 

el manejo de los fondos institucionales, sectoriales, de cooperación internacional y 

los mixtos. Además, afectaría al Fondo Nacional de Desastres (Fonden), al de 

atención a víctimas y a fideicomisos relacionados con el cine, el deporte, la 

bioseguridad y la protección del medio ambiente. 

 

Rechaza Juez oferta de 19 millones de dólares por Oro Negro 

Dos de los acreedores, Nordic Trustee AS y NT Refertio XS AS, depositaron un 

cheque por 1.9 mdd por los activos de la empresa que rentaba plataformas a 

Pemex. 

El Poder Judicial de la Federación, a través del Instituto Federal de Especialistas en 

Concursos Mercantiles (Ifecom) rechazó la propuesta de Nordic Trustee AS y NT 

Refectio XS AS,  para adquirir los activos de la quebrada empresa Oro Negro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Diputados-podrian-sepultar-los-fideicomisos-para-ciencia-y-tecnologia-20200927-0086.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Rechaza-Juez-oferta-de-19-mdd-por-Oro-Negro-20200927-0057.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Se está buscando que detenidos de caso Ayotzinapa sean testigos protegidos: 

AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este lunes que se está buscando 

que los detenidos en el caso de la desaparición forzada de los 43 estudiantes de 

Ayotzinapa sean testigos protegidos. 

El mandatario nacional comentó que esto se busca porque se debe romper el pacto 

de silencio que se instauró. 

"Se está buscando también que los detenidos puedan ser considerados como 

testigos protegidos porque hubo como un pacto de silencio para que no se hablara 

y hay que romper ese pacto de silencio", indicó López Obrador en la conferencia 

matutina. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-28-de-septiembre-5816471.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-esta-buscando-que-detenidos-de-caso-ayotzinapa-sean-testigos-protegidos-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-esta-buscando-que-detenidos-de-caso-ayotzinapa-sean-testigos-protegidos-amlo
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Gobierno de Peña Nieto ascendió al militar que coordinó las acciones en la noche 

de Iguala 

José Rodríguez Pérez fue comandante del 27 Batallón de Infantería del Ejército, en 

Iguala, Guerrero, y coordinó las acciones militares del 26 y 27 de septiembre de 

2014, días en que desaparecieron 43 normalistas de Ayotzinapa. 

El militar, quien está en la lista de al menos 24 investigados, algunos ya con orden 

de captura por el caso Iguala, fue premiado en la administración de Enrique Peña, 

quien le dio un ascenso a General Brigadier. 

 

 

UIF investiga a Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto por caso Odebrecht 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, informó este 

lunes que investigan a los expresidentes Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto por 

supuestos sobornos relacionados con el caso Odebrecht. 

"Eso es lo que ha estado planteando el señor (Emilio) Lozoya en su denuncia y 

nosotros lo que tenemos que hacer es corroborar que los datos de la denuncia sean 

ciertos, estamos en este momento en el proceso de investigación (...) Se investigan 

a 70 personas, entre ellas, ellos dos (los exmandatarios) (...) Lo que estamos 

llevando es la ruta para efecto de ver si resultan ciertas las afirmaciones del 

documento de Lozoya", indicó en entrevista para El Universal. 

 

Por decreto ‘El Bronco’ crea su propia su UIF 

El Gobierno de Nuevo León creó su Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), órgano 

similar al encabezado por Santiago Nieto a nivel nacional. 

Fue a través de un decreto que entró en vigor el pasado sábado 26 de septiembre, 

que el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, ordenó la reforma al 

Reglamento Interior de la Secretaría de Finanzas, para así abrir paso al nacimiento 

de la UIF. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/epn-ascendio-al-que-coordino-a-militares-la-noche-de-iguala
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/epn-ascendio-al-que-coordino-a-militares-la-noche-de-iguala
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/uif-investiga-a-felipe-calderon-y-enrique-pena-nieto-por-caso-odebrecht
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-decreto-el-bronco-crea-su-propia-su-uif/1408185
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SEGOB INTERVENDRÁ EN RIÑA POR SANTA LUCÍA 

El conflicto agrario en San Miguel Xaltocan por 128 hectáreas de los terrenos donde 

se construye el Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles está en riesgo de 

convertirse en un problema de seguridad nacional, por lo que la Secretaría de 

Gobernación (Segob) será la que negocie con los comuneros que desde hace 100 

días mantienen un plantón en los terrenos federales. 

De acuerdo con José Luis González Martínez, representante de los inconformes, ya 

ha habido peleas y conflictos, debido a que se está recortando la extensión de los 

predios que presuntamente se repartirán entre los comuneros como compensación 

por las tierras para edificar la terminal aérea. 

 

 

AMLO permitió el conflicto del agua: Javier Corral 

El conflicto por el agua en Chihuahua ha crecido por la falta de acercamiento del 

Presidente de la República con el gobernador, quien le ha presentado propuestas 

al Ejecutivo Federal para resolver la problemática pero no ha tenido respuesta. 

El pasado 28 de julio el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, presentó 

en una misiva dirigida al presidente Andrés Manuel López Obrador medidas 

inmediatas para salir del conflicto y propuestas para resolver de manera integral la 

problemática a causa del Tratado Internacional de Aguas de 1944, entre las que se 

exponen la necesidad de una medición fidedigna y transparente de las entregas del 

recurso hídrico, con tecnología actual, y solicitar a Estados Unidos la elaboración 

de un reporte público de los escurrimientos de ese país hacia México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-intervendra-en-rina-por-santa-lucia-aeropuerto-general-felipe-angeles/1408174
https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-intervendra-en-rina-por-santa-lucia-aeropuerto-general-felipe-angeles/1408174
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/amlo-permitio-el-conflicto-del-agua-javier-corral-tratado-1944-estados-unidos-conagua-guardia-nacional-productores-5816281.html
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Gobierno cierra el penal de Puente Grande, Jalisco 

El Gobierno federal anunció este lunes el cierre del Centro Federal de Reinserción 

Social (CEFERESO) número 2 de Puente Grande, en Jalisco. 

La desincorporación del reclusorio de alta seguridad fue publicada en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) y es vigente a partir de este día. 

"Las personas privadas de la libertad que alberga el Centro Federal de 

Readaptación Social número 2 'Occidente' serán trasladadas a los centros federales 

de readaptación social que determine el Comisionado de Prevención y 

Readaptación Social, quien realizará las acciones y gestiones necesarias para ello, 

respetando en todo momento sus derechos humanos", destacó la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana en el documento. 

 

 

 

PVEM PIDE FLEXIBILIDAD EN JORNADA LABORAL 

El grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la 

Cámara de Diputados presentó una iniciativa para que la Secretaría del Trabajo y 

Previsión Social promueva la flexibilidad de la jornada laboral, que facilite la 

participación activa de los padres de familia o tutores en la educación y desarrollo 

de sus hijos. 

Roberto Rubio Montejo, integrante de la Comisión de Educación, comentó que al 

involucrar a los papás en la formación de sus hijos se alcanza un mejor desarrollo 

de los menores, pero sin afectar el cumplimiento de su jornada laboral ni su 

economía. 

Además de evitar que se les obligue a reponer las horas de la jornada laboral; 

siempre y cuando acrediten su participación con las autoridades escolares. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/gobierno-cierra-el-penal-de-puente-grande-jalisco
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601325&fecha=28/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601325&fecha=28/09/2020
https://www.contrareplica.mx/nota-PVEM-PIDE-FLEXIBILIDAD-EN-JORNADA-LABORAL-202028952
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Aborto inseguro, realidad en AL y el Caribe 

El coronavirus agravó los problemas de la salud reproductiva en América Latina y 

el Caribe, y estimuló por ende el aborto inseguro. 

Un informe del Fondo de Población de la Organización de Naciones Unidas (ONU) 

reveló que 18 millones de latinoamericanas y caribeñas quedaron sin acceso a 

métodos anticonceptivos durante la pandemia por Covid-19. 

“Por la crisis, los Estados de América Latina y el Caribe no garantizan la compra y 

la distribución de métodos anticonceptivos, [por lo que seguramente] aumentarán 

los embarazos no deseados”, dijo la colombiana Carmen Martínez, gerenta regional 

del Centro de Derechos Reproductivos, organización mundial con oficinas en 

Colombia. 

 

Se cierne una guerra devastadora entre Armenia y Azerbaiyán 

Moscú. La región del Cáucaso del sur está a punto de convertirse en escenario de 

una devastadora guerra entre Armenia y Azerbaiyán, enfrentados desde la 

disolución de la Unión Soviética por la disputa territorial del enclave de Nagorno-

Karabaj, un conflicto armado desde entonces insoluble de armenios que viven en 

suelo formalmente azerí y que el pasado fin de semana provocó el enésimo 

derramamiento de sangre, ataques y contraofensivas en la franja de separación e 

incluso la movilización general y declaración de guerra según Yereván, al tiempo 

que Bakú decretó el estado de sitio en la zona colindante. 

El presidente de Rusia, Vladimir Putin, al hablar por teléfono con el primer ministro 

de Armenia, Nikola Pashinian, se mostró ayer muy preocupado por la reanudación 

de los combates y señaló que ahora es indispensable redoblar esfuezos para evitar 

la escalada de la confrontación y, lo principal, establecer un alto el fuego. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/aborto-inseguro-realidad-en-al-y-el-caribe
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/28/se-cierne-una-guerra-devastadora-entre-armenia-y-azerbaiyan-931.html
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Frente Amplio de Uruguay gana elecciones en Montevideo y Canelones 

Montevideo. El opositor partido de centroizquierda Frente Amplio mantuvo su amplio 

predominio en Montevideo y Canelones, los dos principales distritos electorales de 

Uruguay, en las elecciones departamentales celebradas este domingo en medio de 

la pandemia de coronavirus. 

Luego de haber perdido el gobierno nacional en los comicios de 2019, el Frente 

Amplio pudo imponerse en la capital con la candidatura de la senadora y ex ministra 

de Industria Carolina Cosse. En Canelones, el intendente Yamandú Orsi consiguió 

su relección. 

 

 

 

 

American curios / Asombro 

Para todos quienes hemos vivido en América Latina, las coyunturas electorales 

frecuentemente incluían especulaciones sobre el despliegue de violencia oficial, el 

papel de los militares, golpes de Estado e injerencias extranjeras. Nada de esto 

estaba en el vocabulario estadunidense en torno a sus propias elecciones. Pero hoy 

día se puede anunciar que, en este sentido, Estados Unidos ya se 

latinoamericanizó. 

No es que las elecciones en Estados Unidos hayan sido un ejemplo de pureza. Por 

supuesto, existe una larga tradición de maniobras ilegales, corrupción, una larga 

historia de supresión del voto y un sistema que no puede garantizar que cada voto 

cuente, ni que se cuentan todos los votos. 

  

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/27/frente-amplio-de-uruguay-retiene-en-elecciones-montevideo-y-canelones-120.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/28/american-curios-asombro-3690.html
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BAJO RESERVA 

AMLO apuesta al caballo ganador 

Esta semana será de alta tensión para el equipo jurídico del presidente, Andrés 

Manuel López Obrador, pues el próximo jueves el pleno de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación decidirá si es constitucional o no la solicitud presidencial de 

consulta popular. Es decir, se conocerá el futuro de la reiterada promesa de 

campaña de consultar al pueblo de México si deben ir a juicio los últimos cinco 

expresidentes por actos de corrupción cometidos en sus mandatos. Nos hacen ver 

que cualquiera que sea el resultado que salga de la Corte, el Presidente gana. Si el 

pleno de la SCJN decide por mayoría que la consulta solicitada por AMLO es 

improcedente —como lo propone el proyecto de sentencia del ministro Luis María 

Aguilar—, el mandatario habrá cumplido su promesa y el Poder Judicial tendrá que 

cargar con las consecuencias de que la consulta no se realice. En otro escenario, 

la Corte podría votar en contra del proyecto presentado por el ministro Aguilar y 

pedir que se hicieran algunos ajustes para que la pregunta propuesta por el titular 

del Poder Ejecutivo sea modificada con el fin de que pueda cumplir con los marcos 

requeridos por la Constitución, en este caso el tema seguiría vivo. Este es uno de 

los casos, explican, en el que el presidente López Obrador apostó al caballo 

ganador. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

El relevo generacional en el gabinete (II) 

En el otoño de 2018, durante el periodo de transición de gobierno, uno de los 

integrantes de la administración entrante de Morena soltó una de las frases que 

describen los intereses de los actuales funcionarios públicos de nueva generación: 

“Le invertimos mucho a este proyecto de la 4T. Ya nos toca empezar a recuperar”. 

El joven personaje —apenas en sus 30’s— llegaba al equipo de gobierno como 

recomendación de los hermanos López Beltrán, para convertirse en uno de los 

muchos alfiles que los herederos del presidente han colocado en puestos clave de 

la administración pública, y que encabezan el proceso de lo que en esta columna 

hemos calificado como el relevo generacional del gabinete. 

  

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/amlo-apuesta-al-caballo-ganador
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

De la “histórica” a la verdad “auténtica” 

Los padres de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala el 26 de septiembre de 2014 

manifestaron su desaliento al salir del larguísimo informe que, sobre el caso, se presentó el 

sábado pasado en el Palacio Nacional, con la presencia del presidente del presidente de la 

República. 

Según el señor Emiliano Navarrete, padre del normalista José Ángel Navarrete, fue 

“solamente un recuento de lo que se ha informado en las reuniones de la Comisión 

Ayotzinapa”. 

El presidente dijo que muerta la “verdad histórica” tendremos la “verdad auténtica”. El 

subsecretario Alejandro Encinas, comisionado del caso, dijo que, con los nuevos hallazgos 

de la investigación, que demuestra que los 43 nunca estuvieron juntos, la “verdad histórica” 

ha colapsado. El fiscal del caso Iguala, Omar Gómez Trejo señaló, entre otras cosas, que 

se han girado órdenes de aprehensión contra varios militares por su probable participación 

en los hechos, y el fiscal general de la República, Alejandro Gertz, acusó al gobierno 

anterior de mentir, encubrir y realizar falsas diligencias, y al antiguo encargado de la 

investigación, Tomás Zerón, de robarse mil millones de pesos: su supuesto pago por 

encubrir la verdad. 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

El millonario negocio de los “eventos presidenciales” 

Organizar y equipar los eventos de la Presidencia de la República, a través de 

empresas que se dedican a coordinar la logística, la construcción de templetes, 

mamparas, pantallas, sonido y sillerías para que luzcan los actos a los que acude 

el presidente, es una actividad que desde siempre ha generado ganancias 

millonarias a las empresas a las que se les asigna. En muchos sexenios, ha sido un 

campo que se deja para beneficiar a políticos cercanos o hasta familiares de los 

mismos inquilinos de la Presidencia. 

En el sexenio de Peña Nieto, por ejemplo, todos los contratos para la realización y 

organización de los eventos a los que asistía el presidente se le tenían que dar a 

una empresa que era “la única autorizada por el Estado Mayor Presidencial” y que 

eran manejadas por las hermanas de Angélica Rivera, la esposa del primer 

mandatario. A cualquier lugar donde acudiera el presidente, ya sea durante sus 

giras de trabajo por los estados de la República o los actos oficiales dentro de la 

Ciudad de México, a los organizadores se les pedía que “por razones de seguridad” 

sólo se podía contratar a esa empresa. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Para entender las cifras de homicidio 

Pasa todos los años: el INEGI saca sus estadísticas de homicidios, alguien compara 

los datos con los que produce el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP), descubre que no coinciden y empieza a elucubrar 

sobre conspiraciones. Si ese alguien es un periodista, es probable que acabe 

llamando a uno de los quince obsesivos que seguimos el tema desde hace años. 

La culpa de la confusión no es de ese alguien. En efecto, el asunto no es sencillo: 

1. En la mayoría de los países del mundo, hay dos conteos oficiales de homicidio: 

uno proveniente de las policías o el sistema de justicia, y otro del sistema de salud. 

México sigue ese patrón: por una parte, las fiscalías llevan una cuenta del número 

de casos de homicidios, agregada mes con mes por el SESNSP, y por la otra, la 

Secretaría de Salud y el INEGI llevan un registro de las personas que, según lo 

manifestado por un médico, murieron como resultado de una agresión. 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Animales de costumbres 

Más de 32 millones de casos confirmados de Covid en el mundo y 991 mil 

defunciones. En México ya cruzamos la cifra de 76 mil muertos. Existe globalmente 

este fenómeno digno de analizar en donde nosotros, como buenos animales de 

costumbres, pasamos de la más absoluta atención, alerta, miedo (y en algunos 

casos psicosis) por la pandemia, a una sutil indiferencia por los contagios y 

decesos. ¿Por qué las cifras pierden peso? ¿Por qué razones los seres humanos, 

aún con la maravillosa resiliencia que nos caracteriza, perdemos el sentido de la 

urgencia y la empatía?El hartazgo al encierro que vivimos acompañado al buen 

clima cálido del verano, nos hizo distraernos de lo que sucede con un virus que 

estamos lejos de controlar.  

Aún cuando en nuestro país los semáforos van cambiando en dirección al “verde” 

tan ansiado, en Europa los brotes se alebrestan con la entrada del otoño y se teme 

una ola fuerte de contagios y nuevos confinamientos para cuando el frío nos 

alcance. No hay vacuna aún y no sabemos si cuando la haya será efectiva.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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TEMPLO MAYOR. 

F. BARTOLOMÉ 

APROVECHANDO las clases por televisión, tal vez Andrea Legarreta podría 

explicarle al Presidente la diferencia entre estímulo fiscal para salir de la crisis y 

rescate. Porque Andrés Manuel López Obrador no sale de la cantaleta de que no 

hará otro Fobaproa, cuando lo único que esperan de su parte calificadoras y 

empresarios es que entienda la necesidad de echar a andar la economía. 

 

EL COLMO del asunto es que mientras el mandatario presume que su gobierno se 

ajusta el cinturón y ya no hay privilegios, ¡oh, sorpresa!, resulta que tomó la decisión 

de condonarle sus adeudos hipotecarios a 4 mil 870 afiliados al SME, uno de los 

sindicatos consentidos de López Obrador. 

LA GRACIA de la condonación fue "gestionada" todavía por Jaime Cárdenas como 

director del Instituto para Robarle al Pueblo lo Recuperado -¿o cómo era?-, pero no 

aclaró cuánto le costará al erario ese cariñito al emporio de Martín Esparza. Lo único 

que sí informó el INDEP fue que los electricistas se manifestaron frente a sus 

oficinas, obvio, para agradecerle al Presidente. ¡Notición! 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

El mejor presidente 

Son unos desagradecidos. Al mejor Presidente de la historia, al único que se ha 

preocupado por los pobres, al más honesto, lo critican decenas de mezquinos 

columnistas chayoteros conservadores neoliberales porque no les da dinero. 

Piensan que tienen derecho a quitarle la palabra, que van a detener su marcha. 

Están muy equivocados. 

Nunca, desde los tiempos de Madero, habíamos tenido tanta libertad de expresión 

en México. Antes los periodistas eran censurados o corrompidos por el poder, hoy 

muerden la mano que les quitó el bozal. Solo así se entiende que 66.3 por ciento de 

los artículos de opinión sobre el tercer gobernante mejor calificado en el mundo en 

encuestas de opinión sean negativos. 

Dos veces lo despojaron de legítimos triunfos electorales, pero Nuestro Bienamado 

Presidente no se arredró y llegó al poder en 2018 con el voto de 30 millones de 

ciudadanos y el compromiso ineludible de combatir la corrupción.  

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-28/op189755?pc=102
https://www.reforma.com/el-mejor-presidente-2020-09-28/op189757?pc=102
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DENISE DRESSER 

Espejo retrovisor 

Como lo demostró en su discurso a la Asamblea General de las Naciones Unidas, 

AMLO tiene la mirada puesta en el pasado. En la historia contada por los libros de 

texto gratuito, repleta de héroes y villanos, buenos y malos, quienes se pararon 

cerca del pueblo y quienes lo traicionaron. La suya es siempre una mirada 

retrospectiva, de espejo retrovisor, enraizada en el México de antaño al que quisiera 

regresar. A esa era del Estado paternalista, de una economía comandada por 

monopolios estatales, del Presidente benefactor y sus clientelas, que viven con la 

mano permanentemente extendida. Infatuado con un México mitificado, el 

Presidente pregona el nacionalismo nostálgico, y ése sí es un peligro. Porque al 

resucitar al país carbonífero y petrolizado que se imagina, repite errores que lo 

llevaron a ser el lugar que es hoy. Más cerca de la pobreza generalizada que de la 

prosperidad compartida. Más cerca de la regresión que de la transformación. No 

estamos evolucionando; estamos involucionando. 

 

SACAPUNTAS 

La resolución que viene 

El próximo jueves será un día especial para la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, que preside Arturo Zaldívar, porque se discute el proyecto de resolución 

sobre la consulta para enjuiciar a expresidentes. Hay gran expectativa, porque sólo 

se requieren seis votos de los 11 ministros para aprobar el programa. 

Concluye primera fase 

Este lunes, tres empresas concluyen el levantamiento de la encuesta de 

reconocimiento que permitirá al Instituto Nacional Electoral seleccionar a los 

morenistas que participarán en la encuesta para elegir a la nueva dirigencia del 

partido. Nos dicen que los nombres de los finalistas se darán a conocer, a más 

tardar, el 1 de octubre. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/espejo-retrovisor-2020-09-28/op189759?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/arturo-saldivar-suprema-corte-justicia-expresidentes-ine-sacapuntas-28-septiembre-2020la-resolucion-que-viene/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Urge vacunar contra influenza 

Este será el primer invierno en que la humanidad enfrente COVID-19 e influenza al 

mismo tiempo. 

Ante ello, lo primero que tiene que hacer la población adulta mayor y quienes 

padezcan comorbilidades es vacunarse contra la Influenza, aconseja Mikel Arriola, 

ex titular del IMSS y de la Cofepris. 

“Eso hay que hacerlo como una decisión de vida y de supervivencia. La vacuna les 

va a poder salvar la vida”, advierte. Mikel, quien colabora actualmente de 

la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Academia de Estados 

Unidos, sostiene que el elemento central de hoy en materia de política pública es el 

acceso a la vacuna contra COVID, pero también –insiste- hay que ayudar a 

promover la vacunación contra la influenza lo antes posible este año y COVID el 

año que viene. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  De regreso. Marko Cortés, presidente del PAN, por fin salió a hacer proselitismo. 

De visita en Coahuila, aseguró que el tiempo del PRI en la entidad se acabó, pues 

“se requieren equilibrios y contrapesos”. El líder albiazul estuvo en Nueva Rosita, 

para acompañar a los candidatos a diputados de su partido rumbo a los comicios 

del 18 de octubre, donde se renovará el Congreso. “El proceso electoral 2021 ya 

está enfrente, vamos a trabajar con todo para que ganemos todos los municipios de 

esta región”. El líder nacional exigió al gobierno federal y a la Comisión Federal de 

Electricidad que reactiven la compra de carbón, para reactivar la economía de la 

región. Una visita tres semanas antes ¿y con eso derroca al PRI? Ni el mejor mago. 

Ya veremos. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/mikel-arriola-imss-cofepris-vacunas-influenza-pandemia-covid19-invierno-mexico-astrazeneca-alhajero-martha-anaya/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1408170
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

López ObradorEbrard, aquel acuerdo de 2011 

“Yo no quiero ser el siguiente Cuauhtémoc Cárdenas, eterno candidato a la 

Presidencia”, dijo Andrés Manuel López Obrador en una cena con empresarios. 

“Seré candidato en 2012 y si no gano me voy a La Chingada”. 

La frase causó estupor entre los asistentes. Se hizo el silencio, pero éste fue 

reemplazado por una carcajada general cuando el exjefe de Gobierno del Distrito 

Federal aclaró que se refería a una finca en Palenque, Chiapas, que había heredado 

de sus padres. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Ayotzinapa: cada vez más lejos de la verdad 

El informe presentado por la fiscalía especial del caso Ayotzinapa resulta 

vergonzosamente vago y está empeñado en desmentir la llamada verdad histórica, 

pero no logra ni siquiera establecer una narrativa alternativa a los hechos. Al 

contrario, en sus puntos centrales, la actual investigación sigue estando a años luz 

de la realizada por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, cuando la 

encabezaba Luis Raúl González Pérez, he incluso de la que realizamos en el 

libro La Noche de Iguala (Cal y Arena, 2018). 

Ayer mismo, el presidente López Obrador volvió a reiterar que fue un crimen de 

Estado. No es verdad. Fue un crimen cometido por bandas de narcotraficantes 

coludidas con autoridades municipales. Anunció que libró orden de aprehensión 

contra 24 militares. No tiene sentido, es simplemente una injusticia destinada a 

alimentar la tesis, que no ha tenido en seis años una sola prueba que la sustente, 

de que hubo participación militar esa noche. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/lopez-obrador-ebrard-aquel-acuerdo-de-2011/1408159
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/ayotzinapa-cada-vez-mas-lejos-de-la-verdad/1408160
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LEO ZUCKERMANN 

México, el país con más muertos de trabajadores de la salud... 

Qué tristeza y vergüenza. Según un estudio de Amnistía Internacional (AI), en el 

mundo han muerto unos siete mil profesionales de la salud (médicos, enfermeros, 

laboratoristas, camilleros, etcétera) de covid-19. México, nuestro querido país, es el 

número uno en todo el planeta con mil 320 fallecimientos confirmados. Comparece 

esta cifra con 634 en Brasil y 183 en Perú. 

De pena ajena. 

Como siempre, los más vulnerables son los más pobres. Dice AI: “Según algunas 

fuentes, en México, el personal de limpieza de los hospitales es especialmente 

vulnerable a la infección. Muchos limpiadores y limpiadoras de centros sanitarios de 

México están subcontratados, lo que significa que tienen menos protección”. 

 

 

ALICIA SALGADO 

Iniciativa de reforma a las pensiones ¿en fast track? 

El viernes el presidente López Obrador anunció en la mañanera que enviaría al 

Congreso la Iniciativa de Reforma a la Ley del Seguro Social y la Ley de los 

Sistemas de Ahorro para el Retiro y, dado que las pensiones involucran cuotas 

patronales, las cuales son equiparables a impuestos, la cámara de origen es la de 

Diputados y, por ende, Mario Delgado, el coordinador de Morena, se ha 

comprometido a impulsarla para que salga aprobada lo antes posible. 

La iniciativa, negociada por la Secretaría de Hacienda, que encabeza Arturo 

Herrera, y acordada entre el Consejo Coordinador Empresarial, que preside Carlos 

Salazar, estaba lista para ser presentada desde el 22 de julio, cuando se anunció el 

acuerdo por primera vez en una mañanera, y desde entonces estaban a la espera. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/mexico-el-pais-con-mas-muertos-de-trabajadores-de-la-salud-por-covid-19
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DAVID PARAMO 

No se equivoquen 

La iniciativa presentada el viernes por el Presidente de la República para reformar 

el sistema de pensiones es casi perfecta. Proviene de un acuerdo entre patrones, 

trabajadores y gobierno y el cual se construyó a lo largo de muchos años con las 

mejores prácticas internacionales. 

Ajusta las semanas de cotización reconociendo la realidad laboral no sólo al 

disminuirlas, sino también considerando que el trabajador promedio entra y sale de 

su afiliación al IMSS. Además, mejora las posibilidades de rendimiento al ajustar el 

régimen de inversión de las afores. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Microsoft, que en el país dirige Enrique Perezyera, anunció en febrero pasado su 

plan Innovar México, el cual consta de una inversión de mil 100 millones de dólares 

y ya está generando resultados. En educación, se arrancó el programa de aulas 

virtuales e innovación virtual para estudiantes de universidades públicas que consta 

de nivel general y especializado. Del primero se han realizado dos ciclos, uno de 

mayo a junio, con más de seis mil 800 estudiantes que lo concluyeron, y el segundo 

comenzó en septiembre y se registraron casi 36 mil alumnos. Los egresados de 

esos dos ciclos generales tendrán la oportunidad de cursar el primer ciclo 

especializado y obtener una certificación de Microsoft. 

 

JOSÉ YUSTE 

Iniciativa afores, si venía completa ¿por qué descomponerla? 

Todavía durante la semana pasada vino otra reforma del PT. Sí, una más, sobre las 

afores. Pero todo el sector financiero y empresarial se tranquilizó y a la voz de la 

calma, se convencieron de que Hacienda trabaja en una reforma completa de 

pensiones que, además, había sido consensuada con el sector privado. Pero llegó 

el balde de agua fría. 

 En la tardenoche del viernes, la propuesta de reforma enviada a Dulce María Sauri, 

la presidenta de la Cámara de Diputados, quitó la sonrisa a todos en el sector 

financiero y privado: traía control de precios. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-se-equivoquen/127088
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/127089
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MARICARMEN CORTES 

Madruguete a empresarios con tope a comisiones 

El Premio Limón Agrio de esta semana es para el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y para el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, por la iniciativa enviada 

el viernes a la Cámara de Diputados para reformar la Ley del Seguro Social y la Ley 

de Sistemas de Ahorro para el Retiro y la cual se había anunciado desde el pasado 

22 de julio como una propuesta negociada y consensuada con el sector privado, el 

que tendrá la mayor carga de esta reforma de pensiones al aceptar elevar 

gradualmente, a partir de 2023, la cuota patronal hasta pasar, del 6.5% actual, al 

15% en 2030. 

 

 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la Confederación Patronal de la República Mexicana anunciará este lunes el 

lanzamiento de la Alianza Coparmex-CCI (Centro de Integridad Ciudadana). El 

organismo patronal nombró a Mauricio Doehner vicepresidente de Responsabilidad 

Social, a fin de impulsar esta misión que busca incentivar la participación ciudadana 

para resolver problemas que aquejan a la gente a través de nuevas tecnologías y 

redes sociales. Se trata de dar fuerza al ciudadano para trabajar con la autoridad en 

la solución de distintas problemáticas. 

Que en los pasillos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación aseguran que el 

proyecto del ministro Luis María Aguilar Morales, que plantea declarar 

inconstitucional la consulta para enjuiciar a los ex presidentes, cuenta con el apoyo 

de la mayoría, incluidos ministros de carrera judicial y externos. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/madruguete-empresarios-con-tope-comisiones/127090
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_828
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_828
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CARLOS PUIG 

Morena "versus" el conocimiento 

Disfrazado de transparencia, el gobierno y su mayoría legislativa están cerca de 

consumar una reforma que revela el problema de ingresos que tiene el país y la 

poca importancia que le dan al conocimiento y el cine, entre otros rubros. 

La bancada de Morena ha puesto en la agenda legislativa de la semana la discusión 

de dictamen de ley que terminaría con decenas de fideicomisos que operan en los 

centros de investigación privados o, por ejemplo, el Fidecine, mediante el cual se 

han financiado decenas y decenas de películas orgullo del cine nacional. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Una lápida legal a la consulta 

Concierto de inconstitucionalidades, con esa  frase memorable terminó el ministro 

de la Corte, Luis María Aguilar, sus conclusiones sobre la iniciativa de someter a 

consulta ciudadana el juicio a ex presidentes. 

Le habían pedido en realidad que juzgara sobre la constitucionalidad de la pregunta 

que iba a someterse a consulta, pero el ministro no cruzó ese umbral, se detuvo 

antes, en el análisis de la constitucionalidad de la iniciativa misma. 

 

CARLOS MARIN 

A seis años, omiso y mañoso informe 

En el sexto año de la desaparición de Los 43, el gobierno federal escenificó una 

tomadura de pelo, ya no solo a los deudos de los normalistas, sino a la sociedad 

mexicana. 

De lo declarado por quienes se comprometieron a encontrar una distinta verdad a 

la “histórica” sobresale que su hoja de ruta es la recomendación de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos anterior a la de Rosario Piedra de noviembre 

de 2018, pero manejada vergonzantemente sin acreditarla y usada nada más para 

enfatizar los puntos que convienen al acomodo de datos para obsequiar una 

desaseada narrativa que atempere los reclamos de los padres y sus facciosos 

representantes. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/morena-versus-el-conocimiento
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/morena-versus-el-conocimiento
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/una-lapida-legal-a-la-consulta
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/una-lapida-legal-a-la-consulta
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-seis-anos-omiso-y-manoso-informe
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-seis-anos-omiso-y-manoso-informe
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CONFIDENCIAL 

Va primer round de Herrera en San Lázaro 

Esta semana, el titular de Hacienda, Arturo Herrera, tendrá su primer encontronazo 

en el pleno de la Cámara de Diputados con los inconformes legisladores de la 

oposición, que anuncian un duro recibimiento al funcionario. El miércoles dará 

cuentas de los avances, o retrocesos, de la economía en el II Informe de Gobierno 

y defenderá la propuesta presidencial del Paquete Económico 2021. PAN y PRD, 

que en julio del año pasado votaron en contra de su designación como secretario, 

anticiparon un “fuerte debate”. Tal vez por eso sea bueno para el funcionario que, 

un día antes, el martes 29, acudirá al mismo lugar la titular de Segob, Olga Sánchez 

Cordero, para conminar a los partidos al diálogo y a los acuerdos, en los difíciles 

tiempos de la epidemia, nos indican en Morena. 

ENRIQUE QUINTANA 

Lecciones del primer millón de muertos 

Llegamos ya en el mundo al millón de muertos por el covid-19, reconocidos 

oficialmente. Algunas estimaciones, como las que hace The Economist en su 

número más reciente que titula: “Why are so many goverments getting it wrong?”, 

refieren que lo más probable es que ya estemos realmente en los 2 millones de 

fallecidos en el mundo. 

Pero, lo peor del caso es que no se ve aún la luz al final del túnel. Existen 

esperanzas en las vacunas, pero no mucho más que eso. 

 

DARÍO CELIS 

Investigan compras de emergencia en el ISSSTE 

La llegada del General de División Diplomado del Estado Mayor Presidencial, Jens 

Pedro Lohmann Iturburu, a la Dirección de Administración y Finanzas del ISSSTE, 

está causando un cisma. 

Se dice que podría ser el próximo relevo de Luis Antonio Ramírez, quien a dos años 

de gobierno de la 4T, buscará un puesto de elección popular, pasando con más 

pena que gloria en momentos de crisis sanitaria. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/va-primer-round-de-herrera-en-san-lazaro
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/lecciones-del-primer-millon-de-muertos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/investigan-compras-de-emergencia-en-el-issste
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PABLO HIRIART 

El populista de derecha que no soltará el poder 

Si pierde, Donald Trump no entregará el poder. Tendrán que quitárselo, con todos 

los riesgos de ingobernabilidad que ello implica. 

Eso les pasa a los estadounidenses por haber bebido la cicuta del populismo. 

Populismo de derecha, que es igual de nocivo al de izquierda: están gobernados 

por la megalomanía y la locura. Esa es la razón por la que se echan flores entre 

ellos. 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Ayotzinapa: la verdad histórica sigue 

Las palabras del fiscal Alejandro Gertz Manero al cumplirse seis años de la 

desaparición de los normalistas de Ayotzinapa, prometían una inmensidad. Ese 

crimen “deleznable” no había sido cometido sólo por el gobierno de Enrique Peña 

Nieto, sino que era consecuencia de una conducta “delictiva integral, permanente y 

reiterada, que refleja(ba) los niveles de corrupción de un régimen”, donde, desde lo 

más alto a lo más bajo, “encubrieron, mintieron, torturaron, realizaron falsas 

diligencias y trataron de ocultar con impunidad y con escándalos mediáticos una 

trama que ahora se ha logrado exhibir con toda su crudeza y realidad”. Apenas 

podía uno respirar con ese arranque, pero, al terminar de oír las mil 613 palabras 

de su discurso el sábado, la 'verdad histórica' de ese régimen que marcó con fuego 

seguía en pie. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-populista-de-derecha-que-no-soltara-el-poder
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/ayotzinapa-la-verdad-historica-sigue
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Médica Sur sale de terapia intensiva 

De primera instancia se pensaría que una empresa de servicios hospitalarios 

debería de ser ampliamente favorecida por la contingencia sanitaria del coronavirus. 

Sin embargo, en la gran mayoría de los casos no sucedió así y al contrario las 

consultas, análisis e intervenciones quirúrgicas tuvieron que posponerse o buscar 

alternativas para mantener las reglas de sana distancia. 

 Este es el caso de la compañía de servicios de salud que preside Misael Uribe que 

en el segundo trimestre reportó una caída anual de 10.7% en los ingresos y de 25% 

en la utilidad de operación; los pacientes atendidos en este lapso retrocedieron 40% 

y la hospitalización promedio en días también reportó una baja de 28%.  

 

 

Pepe Grillo 

Jéssica, Alondra, Alexandra… 

La lista de nombres de víctimas de la violencia feminicida en el país crece. 

 Los discursos y excusas de los políticos no la detienen; de hecho, la exacerban ya 

que ante el parapeto de las palabras no se toman medidas necesarias para 

detenerla. 

 

Federico Arreola 

El único Concierto de Inconstitucionalidades (c.c.p. Aguilar Camín, López-D y 

Astillero) 

“Los conciertos del ministro Aguilar”, fue el título del artículo 

de Julio Astillero Hernández en La Jornada el pasado viernes 25 de septiembre. El 

mismo día, Joaquín López-Dóriga, en Milenio, difundió una columna con una 

cabeza parecida, “AMLO: concierto de inconstitucionalidades”. Hoy lunes 28 de 

septiembre, Héctor Aguilar Camín, también en Milenio, califica a “concierto de 

inconstitucionalidades” como una “frase memorable” de Luis María Aguilar, ministro 

de la Corte. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-medica-sur-sale-de-terapia-intensiva-5816234.html
https://www.cronica.com.mx/notas-jessica_alondra_alexandra-1165211-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-el-unico-concierto-de-inconstitucionalidades-c-c-p-aguilar-camin-lopez-d-y-astillero.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-el-unico-concierto-de-inconstitucionalidades-c-c-p-aguilar-camin-lopez-d-y-astillero.html


                                                                                                                                                                                    

59 
 

 

Alejandro Paez Varela 

Una rosa es una rosa es una rosa 

La semana pasada, en un evento inédito, el Presidente de México hizo en una 

especie de quién es quién de un puñado de impresos. Los calificó de acuerdo a lo 

que sus columnistas y editorialistas escribieron un día en particular. El análisis 

consistió en ordenarlos en tres grupos: los que escriben a su favor, los que escriben 

en su contra y los neutrales, es decir, aquellos que no hablan de su administración. 

Y con base a ellos, a los columnistas y editorialistas, emitió un juicio sobre los 

medios. 

Cada día entramos a una nueva etapa en la relación del Gobierno federal con la 

prensa. Cada día –eso es lo que observo– la confrontación llega a un nuevo nivel. 

Por eso, lo de la semana pasada debe revisarse con extremo cuidado. El análisis 

difundido por Andrés Manuel López Obrador, como cualquier análisis, tiene distintos 

sesgos. Pero no importan los sesgos en este caso, sino qué sugieren; qué se dice 

desde el Poder Ejecutivo federal a la prensa. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡AMLO: el miedo es a la verdad, no a la prensa! 

El viernes 25 de septiembre, el presidente mexicano exhibió el extremo de sus 

presuntos temores a la prensa crítica. 

Y es que, en opinión del mandatario, existe una suerte de "tribunal mediático" que, 

sin razón, lo lleva cotidianamente al patíbulo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/28-09-2020/3867477
https://lasillarota.com/opinion/columnas/amlo-el-miedo-es-a-la-verdad-no-a-la-prensa/438429
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Rozones 

Buenas cuentas en Querétaro 

Nos cuentan que a quien le fue bien en su informe de gobierno, el correspondiente 

a su quinto año de gestión, fue al gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez. 

En éste, el panista destacó el acompañamiento que tiene de los ciudadanos y 

expuso datos que en buena medida pudieran ser ejemplo para otras entidades en 

el territorio nacional: policía mejor pagada y certificada; menos delitos de alto 

impacto —robos de vehículos, a casa habitación, a negocios—, construcción de un 

hospital y rehabilitación de otro, apoyos al personal de salud que ha estado en el 

frente contra la pandemia del Covid-19. Este último, por cierto, el desafío más 

complejo que reconoció, ha tenido. Además mantiene, nos señalan, a Querétaro 

como el estado más transparente y sin una sola observación de la ASF ni de la 

Función Pública. 

 

Javier Solórzano Zínser 

El análisis 

No sólo se debe a cómo lo han tratado, también se debe al papel que juegan y lo 

que representan. Es claro que uno de los ejes de la gobernabilidad ha sido la 

complicidad plena entre el poder político y los empresarios de los medios de 

comunicación. 

Sin embargo, en el análisis y en los hechos también es cierto que durante años 

diferentes medios de comunicación, léase periodistas, le dieron, voz al tabasqueño. 

Más de alguno perdió su empleo o se llevó severas críticas de los dueños en- 

tregados al poder. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/buenas-cuentas-queretaro-406863
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/analisis-406864
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Bibiana Belsasso 

Sarita no es la mala: Sergio Mayer 

Hoy es el primer aniversario luctuoso del Príncipe de la canción, José José. Sus 

hijos han hablado del mucho amor que le tuvieron y de sus recuerdos de infancia. 

José Joel y Marysol, junto con su madre Anel, dieron una entrevista para Sale el 

Sol y así contaron anécdotas de su padre. Sarita utilizó un formato distinto, ella 

entrevistó a su madre Sara Salazar, para el programa Despierta en Estados Unidos. 

Nosotros en La Razón, también queremos recordar a José José, así que platicamos 

con Sergio Mayer, amigo muy cercano del intérprete, para que nos cuente que ha 

sucedido a un año de la partida de este grande. 

Arturo Damm 

Tasas de interés 

Los seres humanos ahorramos por dos motivos: por la seguridad que el ahorro nos 

proporciona y por la posibilidad que el ahorro nos brinda para consumir más y/o 

mejor en el futuro. Para conseguir esto último se requiere que el dinero ahorrado se 

multiplique, para lo cual hay que invertirlo, ya sea directamente, poniendo un 

negocio que deje ganancias, ya sea financieramente, prestando el dinero a cambio 

del pago de un interés.  

Todo ahorro supone, según el segundo motivo, dejar de consumir hoy para poder 

consumir más y/o mejor mañana, por lo que ahorrar supone hacer un sacrificio: 

renunciar a algo bueno hoy a cambio de algo mejor mañana, lo cual nos remite al 

principio de la preferencia temporal: una persona racional prefiere X hoy a X 

mañana, de tal manera que, para renunciar a X hoy, mañana deberá recibir X + N, 

siendo N la tasa de interés, el factor por el cual se multiplica el dinero ahorrado.  

 

 

Marco A. Mares 

AMLO, “manita de puerco” a Afores 

El gobierno lopezobradorista se está especializando en aplicar la técnica de la 

“manita de puerco”. 

Ha aplicado y, ha visto la efectividad, de la aplicación de la fuerza con tal intensidad 

que causa dolor hasta que el que la resiente, cede. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/sarita-mala-sergio-mayer-406838
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/tasas-interes-406827
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMLO-manita-de-puerco-a-Afores--20200928-0018.html
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La Gran Carpa 

Malabarista 

Parece que se está poniendo de moda organizarse para anunciar proyectos con 

objetivos de lo más diverso, y si es en política, la cosa resulta más controversial. 

Así, 15 exgobernadores panistas, entre ellos Juan Carlos Romero Hicks, Francisco 

Barrio, Miguel Márquez y Fernando Canales, convocaron el próximo martes por la 

tarde a la presentación del grupo denominado Unidos por México. Sus objetivos los 

darán a conocer allí. 

Issac Katz 

Estado obeso (II) 

La semana pasada apunté que la privatización de empresas gubernamentales no 

fue, como afirmó el presidente, la venta de bienes públicos. La privatización redujo 

el tamaño de un sector paraestatal obeso y notoriamente ineficiente, vendiendo 

empresas que, al producir bienes privados, no tenían por qué ser ofrecidos por el 

gobierno. ¿Por qué, además, las empresas paraestatales son ineficientes? Aquí 

entra el llamado problema del agente-principal, en donde el principal es dueño de la 

empresa y el agente es quien la administra y opera. 

En una empresa privada, los derechos de propiedad están perfectamente definidos: 

los dueños son propietarios de los activos de la empresa y son acreedores de las 

utilidades que se generen. Cuando el dueño de la empresa es simultáneamente el 

administrador, no hay conflicto entre los intereses del principal y del agente, ya que 

son la misma persona. El problema aparece cuando el dueño nombra a un agente 

externo para que administre la empresa. En este caso puede ser que el agente 

busque maximizar su propio bienestar en detrimento de las utilidades de la empresa 

y el interés del principal.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200928-0030.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Estado-obeso-II-20200928-0029.html
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¿Será? 

Guanajuato se descompone 

Algo pasa en Guanajuato, la violencia y las ejecuciones se han apoderado de la 

narrativa diaria. ¿Además de dedicarle tiempo a la grilla, el gobernador Diego 

Sinhue le dedicará tiempo y estrategia a la seguridad? ¿Será? 

 

Dinero 

Aunque el presidente López Obrador es reacio a usar el término clase media en el 

discurso, en los hechos siembra la semilla en la clase pobre para que ascienda a 

ese nivel, con base en el consumo. La economía mexicana anotó en julio su 

segundo mes consecutivo de crecimiento, tras la severa caída del primer trimestre, 

informó el viernes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. La palabra 

correcta sería recuperación, va saliendo lentamente del agujero. El Indicador Global 

de la Actividad Económica (IGAE) repuntó 5.7 por ciento con respecto al mes 

anterior, que tuvo un avance de 8.8. Falta un trimestre para que termine el año, la 

economía podría seguir mejorando, pero difícilmente revertirá el pronóstico de la 

Secretaría de Hacienda de una caída de 8 por ciento, de enero a diciembre, en 

comparación con 2019.¿Cómo se está logrando la recuperación? Gracias a un 

aumento en el consumo de las familias mexicanas. López Obrador dio una vuelta al 

modelo económico del prianismo, que consistía en apoyar a la clase pudiente 

mediante el contratismo, la condonación de impuestos y las concesiones, y volcó 

los recursos a la gente de abajo por medio de los programas sociales. Además, 

llegan a la economía por otros canales: remesas de los paisanos, pensiones y, por 

supuesto, la masa salarial que también va creciendo pian pianito. No es sorpresa 

hallar a familias con ingresos hasta por 10 mil pesos mensuales, sumando todo. Lo 

que falta es que los desempleados puedan retirar de sus Afore la parte que 

necesiten sin el requisito de esperar más de 40 días tras quedar cesantes. López 

Obrador envió al Congreso una iniciativa para bajar las comisiones de las Afore a 

nivel internacional, es decir, a la mitad. ¡Zas! 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/09/28/sera-guanajuato-se-descompone/
https://www.jornada.com.mx/2020/09/28/opinion/006o1eco
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Editorial 

Subrogación: herencia nefasta  

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, explicó 

que desde el sexenio anterior los servicios de laboratorio del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) fueron subrogados a empresas privadas, lo cual mermó la 

capacidad de ese sistema de salud para realizar las pruebas de diagnóstico con el 

fin detectar y controlar las infecciones de Covid-19. Asimismo, el funcionario 

puntualizó que las autoridades se vieron atadas a continuar la relación con los 

laboratorios privados, debido a que siguen vigentes los contratos respectivos, y 

desconocerlos o modificarlos implicaría penalizaciones. 

El director del IMSS Zoé Robledo confirmó que ha sido todo un desafío aplicar los 

exámenes clínicos necesarios. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/28/edito

